
一門七雄

書籍推薦
找我的人最喜
歡問的問題，是

我推薦什麼書。梁文道曾經在一篇
長文裏面寫道，說他不願意介紹人
該看什麼書。他說是個很個人的問
題，沒有對錯，而且自己喜歡看的
一些書屬於比較暗黑類，並不適合
所有人。
我覺得他主要是有點懶而已。另
一個原因，當然是因為一言難盡——
整天叫我們介紹最喜歡三本書，但
其實每年我們都看幾十本，經常看法
都不同，怎麼可能這樣回覆你。
最近也看到奧巴馬今年的書單，
推薦了大概二十本書。我也覺得沒
有什麼意思。他喜歡的，關我什麼
事？那二十本書裏面，我竟然一本
都不感興趣。我記得錢穆分享過應
該看什麼類型的書，他的看法基本
上和我類似。在不重複他的看法的
情況下（想了解的可以去搜尋他的
發言），我來說說我的看法。
首先，我完全不會介紹虛構型書
籍，主要是小說。我不是叫大家不要
看，只是小說是很個人的享受和娛樂
性選擇，不到其他人說三道四。小時
候《哈利波特》系列風靡校園，很
多學校推薦，我卻覺得神經病——
小說和電影無別，想看什麼，需要
被推薦嗎？
第一類要看的書，是人物傳記。
英國一位歷史學家曾經說過，人物
傳記是唯一一種歷史書籍。看人物
傳記，為的是提升自己的視野，從

他人的經歷找到自己的勇氣，知道
一切都只是過程，感到釋懷之餘，
應該能找到信心和期盼。選擇自己
欣賞的名人就好了。例如我喜歡邱
吉爾、約翰遜、維多利亞時代的英
國首相迪斯以列等。
第二類要看的書，是講批判性思
考的。這個年代，好像網絡使得訊
息自由，實際上假消息、危言聳聽
的東西滿天飛。想要打預防針，最
好的做法是看幾本這類書籍。這種
書比比皆是，中英皆可，隨便去書
店能找到。
第三類的書，是個人財富型的。

這是功利性的書，我推薦是因為我
們的教育系統裏面太過缺乏。不懂
得這些概念，人生不可能有真正自
由，即使你是富二代，也只會將財
富花光。
最後，一定要看一些講如何可以

獲得快樂的書籍。太多的社會人，
我認為有一定的社會病。不至於精
神病，但這些都是長年由於不懂得
面對人生和快樂的基本原則而憋出
來的。這又是我們教育系統的缺
失，必須靠自己學起來。
如果我再推薦多一類的話，就是

兩性關係的書。很少人真的是天生
的高手。不了解異性，長遠不可能
在自己最重要的關係裏面過得好。及
早開始鑽研，才能少走點冤枉路。
你就是你閱讀過後的產物。記住

這句話，你就知道人生該怎麼走下
去了。

黃宗英走了，
人們紛紛哀悼這
位是藝人又是文

人的奇女子，無不懷念惋惜。我和
宗英先生不熟，但和黃宗江、黃宗
洛老師有過一番交往。宗洛先生是
北京人藝的演員，宗江先生是愛看
我的戲，進而成為忘年交。為紀念
老舍先生，我曾經把他的短篇小說
改編為話劇《開市大吉》，在香港
用粵語演出。後來舒乙先生提議，
北京人藝又上演了一版原汁原味的
北京版。
《開市大吉》是喜劇。挑選演員
的時候，有個老太爺的角色很想請
宗洛老師出山，可惜他身體不好，
婉言謝絕了。但老爺子還是很高
興，對人說，《開市大吉》裏有個
角兒，原來是讓我演的！這話讓黃
宗江老師聽見了，馬上手舞足蹈起
來，連聲說︰「怎麼不找我，怎麼
不找我呀？！」就是這麼直接，這
麼可愛。
丹青講得繪聲繪色，我大笑，在
場人都笑起來。我一邊笑，一邊心
裏發熱，謝謝兩位戲劇泰斗，為了
你們，我也不能放棄寫戲。
丹青是黃宗江老師的小女兒，美
國留學，現在香港浸會大學社會學
系任教，她長相喜性，未開口人先
笑，像極了她父親，說話、表情更
像得十足，一笑一顰都帶着不黯事
故的可愛和天真。她形容父親和姑
姑是這樣說的：「他們的寫作不按

套路，他們就是活得亂七八糟，沒
章法，沒套路，他和我姑姑都是憑
着樸素的資產階級感情在行事、寫
作。他們就是率性、隨性、亂七八
糟，把周圍人搞得很狼狽，最後當
然也被人原諒了。」
有一次，在宗江老師家裏給他過

生日，他穿着藏藍色的中式絲棉
襖，裏面是咖啡色小緞子背心，高
挑的身板挺得直直的，從背影看就
像個小夥子。風趣的談吐，純真的
笑容，不時流露的幽默，當今實在
少有如此的風流俏小夥兒。那天美
國的盧燕阿姨也在，宗江老師請我
們吃「雞素燒」，就是烤肉。
「雞素燒」是日本叫法，明明都
是肉，怎麼叫素燒呢？可能是音
譯。宗江伯伯的管家嫂操刀，她手
法嫻熟，味道調得也好，沾料是糖
和生雞蛋，就這一點，已經區別了
蒙古烤肉的粗魯。
管家嫂是東北人，生得高大粗

壯，絕沒有日本女人的纖細溫柔，
但看着碗裏燒得又嫩又香的烤肉，
吸着滿屋濃濃的肉香和濃煙，喝着
清純的日本清酒，雲裏霧裏。宗江
老師搖頭晃腦地說：「且將陋室權
當做日本松坂屋。」
好一個活得「亂七八糟」，不按

常規，不隨常理。一門七雄，是指
黃家的4男3女，個個活得隨心所
欲，坦誠真摯，活色生香，八九十
歲仍然保留着一顆童心，他們非凡
的成就，和這一點緊密相聯。

以前過聖誕的日
子，有很多難忘的
片段，無論是開心

的聖誕購物也好，還是跟家人一起
在家吃火雞也好，總會有很多開心
的回憶。其實今年過聖誕，相信每
位讀者一樣難忘，就是留在家
中——「在家過聖誕」。
其實自己主持電台節目時，經常

也會想着聽眾們在疫症期間怎樣過
生活，所以在12月初的時候，每個
晚上，我也會跟聽眾們收聽一張聖
誕專輯。而且這個環節，我給了一
個名字，就是「陪你在家過聖
誕」。因為知道這個疫情的嚴重
性，而且不斷叫大家避免走進人群
中，保持社交距離，要做到這樣的
話，就是不要走出家門。
但聖誕節這個普天同慶的節日，

本來就是應該跟家人或一班朋友一
起慶祝，大搞派對，開開心心吃火
雞，做什麼也不打緊，只要大家聚
在一起，已經很有節日氣氛。而這
個慶祝方法，今年全世界相信也不
可以了。雖然是這樣，但我覺得聖
誕節應該還是要製造一點聖誕氣氛
給聽眾，就算「在家過聖誕」也
好，也應該要感受到這種感覺，所
以我便在每個晚上播放一些聖誕專
輯，營造這種節日氣氛。
所以我也想問問讀者們，今天的

聖誕，你會怎樣過呢？可能你會
說：「就是你所說，在家過聖
誕。」雖然是無奈，但為了自己及
身邊的人着想，我們就忍耐一下
吧。好像我一個人生活，其實有很
多節日也是一個人過。可能我不太
喜歡熱鬧的關係，所以覺得沒有問
題。還記得在加拿大生活的日子，

過聖誕的時候，因為朋友不多，而
且沒有什麼興致跟他們外出參加派
對，所以只好一個人留在家中，雖
然是這樣，我也不會放過這個開心
的節日，我會在聖誕當天，一早到
超級市場買一些有關聖誕的食物，
回到家中自己好像為自己開派對一
樣，每種食物分量不多，但有很多
選擇，看着枱上林林總總的東西，
就會覺得其實自己一個人好像在吃
聖誕大餐或聖誕自助餐似的，也不
錯。
話雖如此，在今天聖誕節的日

子，我們不應該有人群聚集。在一
個月前，身邊有一些朋友還是決定
在家開派對慶祝聖誕節，還邀請我
出席，而且據講將會有20多個朋友
參加，聽到這個人數，其實自己也
有一點恐懼。很奇怪，很多人也會
覺得，只要在家裏舉行任何活動，
就好像不會有疫症發生似的，其實
這個觀念是錯的，只要人群聚集，
就有機會感染到新冠病毒。
坦白講，最初我是有點心動的，

但看着每天感染疫情人數的持續情
況，還是打消了這個念頭，始終這
麼多人聚集在一個家裏面，如果不
好彩的話，其中一個染上疫情，就
大件事了。而且身為公眾人物，還
是應該做好榜樣，灌輸給聽眾或觀
眾知道，在這個嚴峻的時期，大家
還是乖乖地遵守防疫規定。雖然在
家開派對，是私人的地方，但還是
不要製造更多的麻煩添亂。
我深信，疫情總有一天會過去，

只要大家繼續忍耐一下，陽光燦爛
的日子總會回來，因為我們還有很
多很多個聖誕節需要慶祝，祝大家
聖誕節快樂。

在家過聖誕

日本厚生勞動
省在早前（2020
年7月30日）公

布最新數據，香港男女平均壽命繼
續蟬聯榜首！香港女性平均為88.13
歲，男性平均為82.34歲，是所有
國家及地區中排名最高；而日本女
性平均為87.45，男性平均為81.41
歲，兩者均創下歷來最高紀錄。
香港地少人多，辦公室和家居比
較擠迫，工作時間長、壓力大，仍
成為世界最長壽的地區，究其原
因，香港有很好的公共醫療體系，
不會因為沒有錢而得不到醫治，每
天100港元的住院費用，哪怕是腦
部手術或者心臟手術都只需要這麼
廉價的價錢，卻提供優質的服務。
若果交不起錢的還可以向醫務社工
申請豁免，急症室從來都是救死扶
傷，令到病人能得到適切的治療。
公營醫院醫護人員醫治病人從來不
理你有沒有錢，香港公私營醫療網
絡讓不同的人有不同的選擇，普通
病可以去政府普通科門診或私家診
所，需要看專科的也可以視乎自己
的經濟環境、嚴重程度、輪候時間
選擇政府或私家而有多重保障。
我家的老人家都很長壽，我的爺
爺嫲嫲90幾歲，我外婆80幾，我
的老爺105歲，在他們身上我看到
一個共同點就是：他們經歷過戰

亂、人生不同的起伏，以致心境平
和，與世無爭，他們都是同兒女一
齊住，他們愛惜子女，父慈子孝，
為子女奉獻了自己的一生。所以子
女很尊敬他們。
他們平時很少生病，爺爺喜歡旅

行，朋友滿天下，90幾歲一直寫毛
筆字和吟詩作對；我外婆和奶奶是
典型的慈母，話不多，用自己的行
動教我做醫生所需具備的慈悲之
心。我老爺雖然105歲思維仍十分
清晰，每個孩子、孫子做什麼，在
哪裏工作都記得清清楚楚，當他們
的身體漸走下坡的時候，他們的孩
子雖然60幾歲都堅持常常去探望，
其實老人最想要的就是那種親情而
不是金錢或山珍海味。
晚上只要老人一下床，兒子就去

查看怕老人家跌倒，一晚查看好幾
次，平時吃飯老人牙不好，兒女幫
他將餸菜剪碎，大便不暢通，他們
想盡辦法甚至用「一指神功」為他
通便。沖涼剪髮這些是家常便飯，
家人是他的貼身護理人員體貼入
微。一有任何變化住得遠的兒女也
會加入照顧行列。在我老爺最後的
日子兒女輪流陪伴，孫女兒通宵握
着爺爺的手讓他慢慢地帶着家人的
愛離開……
如果你問我什麼是長壽的秘笈，

那就是愛！

長壽秘笈

這是我在 2020 年為此專欄
撰寫的最後一篇稿件。下次與

讀者再見面時，已是踏入2021年了。
2020年未曾來臨之前，很多人都期待着它

的來臨。對全世界來說，2020這組數字聽起
來好像很對稱易讀，象徵美好圓滿。它又是
二十一世紀二十年代的第一年，是另一個十
年的新開始，大家都對它充滿期盼，憧憬着
它為全球帶來更美好的十年。
對香港人來說，經過動盪的2019年之後，

相信絕大部分市民都渴望新的一年快點來
到，重現東方之珠昔日的繁榮和安定。
沒想到2020年竟會帶來更動盪，更令人不

安的一年，而且更是全球性，甚至連南極洲
也不能倖免。
2019年最後一季，一位研究星座的朋友曾

告訴我，她從觀看星座中知道來年比該年的
情況更惡劣。我當時還以為她是指香港的動
亂會延至翌年，而且局面會變得更差，卻怎
麼也沒想到竟然會來一個全球大瘟疫新冠肺
炎。
我們經歷過非典型肺炎肆虐，雖說已是17

年前的事情，很多香港人應該仍是猶有餘悸
的。當時在香港歷時約5個月的「沙士」奪
去了 299 名市民的性命，全球約 29 個國家
8,000多人感染，700多人死亡。這已經是一
個令人不安的數字。
沒想到2020年的大瘟疫不但是全世界各國

的事情，持續的時間竟然超過一年。多個經
濟富裕的國家的醫學專家們不但對控制疫情
束手無策，而且疫情更加變本加厲，已經在
英國出現變種的病毒，恍如荷里活拍攝病毒
欲征服人類的災難電影的劇情。
若說「沙士」的數字已經令人不安，那麼

新冠肺炎的數字簡直令人嚇得魂飛魄散。我
每天聽到美國的確診人數是 20多萬、30多
萬，甚至40萬時，總是以為自己聽錯了，因
為真的不可思議。直至現時，全球的確診人
數接近7,800萬人，死亡人數170萬人。原來
「沙士」比起新冠肺炎的殺傷力，簡直是小
巫見大巫。
香港在17年內經歷兩次瘟疫，百姓可受苦

了。現時疫情仍然未能受控，第四波依然肆
無忌憚地橫行。整個2020年，大家都在惶惶

不可終日的心情下度過。市民的一切生活都
被改變了，很多僱主關門大吉，也有很多僱
員失業，遊客區更是蕭條零落，往昔車水馬
龍的情景不復見了。「沙士」後，香港經濟
復甦，百業振興，百姓過了十多年穩定的日
子。這次新冠肺炎之後呢？香港能否再次展
翅高飛，恢復昔日光彩？時勢不同，人心不
同，仍然是未知之數。
今天是聖誕節，相信這是繼1941年之後一

個最令香港人難以忘記的聖誕節。在限聚令
之下，往年普天同慶的活動和氣氛都沒有
了。大家為了避免被感染，最好還是留在家
中，過一個寧靜平安的聖誕假期。港九兩岸
和商場的燈飾依然閃爍燦爛，可是人心不
寧，避疫在家，今年恐怕辜負了它們努力閃
耀的一番心意了。
今年未能在聖誕節狂歡，我們寄望農曆新

年再與親友共聚，好好慶祝吧。若說寄望農
曆新年會是過分樂觀，那麼中秋一定可以共
慶團圓吧。沒有瘟疫是不會離去的，我們今
年的最高任務是好好保重，強健身體，未來
還有更多個聖誕節讓我們歡度的。

2020年，不再見了

朋友司徒衛鏞（William Szeto），資深繪圖、
廣告、平面設計、牛仔褲巿場設計達人；亦是文
字愛好者，最近由三聯出版社結集推出新書

《回憶的味道》，簡潔真誠的文字，內容包含古今中外琳瑯滿
目；有幸被司徒邀請出任新書撰稿推薦序，能得參與感謝不已。
2020年7月，原本配合一年一度，7月盛大舉行的香港書展，推
出與編輯商討不下十年、有關自己過去數十年走過時裝界的心路歷
程，結書兩集《衣路歷情》及《Throwback》。可惜疫情影響，書
展7月舉行不了，推遲到12月也不成，沒辦法，只好期待明年疫症
平伏，一切回到往昔的正常，再將今年兩本新書策劃於明年書展重
新推出。
今年的新書未能完善推廣，編輯已商討隨後出書計劃。
心下已有兩本書的構思。
首先的一本基本上萬事具備，只欠落筆；因由司徒衛鏞新書書名

「回憶」二字，勾起自己有關曾經走過的路，初步書名方案《回憶
的路上》。
旅行形式多樣，不一定離開居住的城市、地區或國家才叫旅行；
童年是個內向的小孩，資質一般，老老實實便是個笨小孩、Late
Bloomer！
興趣除了畫圖畫（人臉為主），讀安徒生、一千零一夜、狄更

斯、迪士尼等等童話，便是走路。
成長在新界眾多鄧族古村之一的屏山，村內長巷為麻石鋪砌，

村周圍那些年以泥路為主。村子依丘陵建於平和矮山坡，同一條
長巷，地勢略高位置的屋與屋之間，經常相距十級八級麻石鋪的
梯階，走上走落，或呆坐一角為童年美好回憶的點滴。麻石板長
巷是我認識「路」的初階。
稍長，村前良田阡陌，連片魚塘與河道旁的田基、塘壆、河沿

成為漫無目的閒逛的路徑。在田邊小溪、塘壆石蓬、河湧靜水小
灣徒手捕魚蝦成了樂趣。更大的滋味來自什麼都不做躺臥水邊仰
望天上雲展雲舒。遙望黃昏日
落西沉大頭山及後海灣對岸南
頭南山，讚嘆紅霞滿天成為一
生一世不離不棄的嚮往！
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培養創新和逆商人才教育必須改革
凡是有中國人的地方，

因為資源不足，競爭激
烈，連教育也變了質，以
考試作為導向，中國學生
都變成了考試動物，應付

考試的能力高強，可以奪取高分，但經常可
以看到這些高材生創新能力不足、應變能力
不足、發明能力不足。因為在考試為導向的
教育制度下，學生要做很多很多的考試題，
死記硬背，滾瓜爛熟，一看到這個題目，立
即能夠準確地寫出答案。中國人考托福試進
入美國大學，往往都是高分取錄了，到真正
上課的時候，美國教授會發覺中國的學生英
文水平很差。美國大學的研究生中，教授發
現中國學生都非常聰明，但是，逆向思維不
足，多角度突破的能力不足，影響了發明創
造力。
今天世界進入了第四次科技革命的年

代，不少重大科研領域都面臨着突破的關
鍵時刻，中國怎樣培養出有創新能力有發
明能力的新一代，就成為急需解決的問
題。因此，中國整個教育界，都要求中國
的教育體制一定要進行大改革，突破樽頸
地帶。美國大學招生，定出了「好學生」
的七個標準︰一、積極的學習態度。二、
對所選的專業是否酷愛。三、獨立的思考
能力。四、擁有堅韌不拔的性格，一定要
完成研究任務，並且擁有相關的能力。
五、有好奇心，平日有探索、研究問題的
思維習慣。六、良好的文字表達能力和寫
作能力。七、擁有團隊合作精神。
一般來說，中國學生都很容易地達到這七

個標準，但是，開展深入的研究工作的階
段，中國學生的缺點就暴露出來了，他們與
眾不同的獨特的思維方式並不足夠，影響了

其研究的表現。如何運用腦袋進行思考，思
考的方向和邏輯性，應該在10歲的時候就養
成。如果到了23歲以後才進行這種訓練，效
果就會比較差。
中國要盡快完成中國夢，必須和時間賽

跑，盡快改變中國的考試體系，要改變大學
的收生方式。中國有14億人口，如果公平地
從這14億人裏面挑選最有發明創造力的大學
生，中國一定會擁有出色的科研隊伍。但
是，現在的高考制度，充滿了不公平性，往
往是發達地區的富有家庭的子女，獲得了最
多的進入大學的機會。因為他們的家長有
錢，可以聘請補習先生進行惡補。農村的孩
子，根本就沒有相同的財力物力，高考的關
卡，使得他們處在下風。機會的公平，是今
天大學招生需要解決的一個問題。今天人工
智能已經滲透到教育領域，這迫使教育體制
也要進行改革。
近年來，工業領域、金融領域、商業領域
都進行了翻天覆地的改革，經營模式改變
了，技術含量改變了，競爭手段改變了。但
是，春風不度玉門關，教育的體制卻沒有改
革。教育是不是要固定在一個學校裏面進
行？西方國家已經推動在不同的學校裏面學
習，交換生、交換課程相當頻密，所以研學
旅行、營地教育愈來愈普遍。將來不會把同
一個年齡段的學生關在同一個課堂裏進行，
而是讓不同的工作經歷的、不同年齡的、思
維方式不同的人一起學習，一起進行研究，
互相借鑒，互相衝擊，吸取不同的思維方
式。師生之間漸互動的，互相刺激思維的，
只需要設定一個項目，就可以進行研究和學
習。科技發展太迅速了，將來必然是終生學
習。美國的名牌大學，近幾年大學生百分之
七十的時間不必上課，而是進行項目研究，

邊研究邊學習。
大學的課程的難度門檻需要降低。因為知

識不斷更新，跨學科的新科技不斷出現。如
果學生專門花時間在一個很狹窄的專業領
域，就沒有辦法理解和掌握多學科的知識和
技術，科技新社會今後需要這種知識廣博的
學生。那就是通識教育出來的學生。香港的
通識教育，被「黃絲」老師騎劫了，變成了
「反中」、反社會的政治灌輸，這種項目式
的學習，成績顯著，學生變得非常專業，變
成了專業的暴動者，學習得愈好，破壞經濟
破壞社會的政績就愈顯著。
課程學習門檻的降低，是否就不能培養出
有競爭力和綜合領導力的科學家？答案是：
進行個性化的教育，因人施教，因才施教，
每個人的發展方向不同，有些學生在兼顧了
通識之後，可以向着某一個專業發展。進入
了新的科學時期，也就是進入能者為師的時
代，將來的大學教師一定是這個領域最有成
就的人。各個領域的能工巧匠，才能成為大
學的教師。由於未來知識的傳播，絕大部分
是由於人工智能完成的，所以教師的角色更
加側重情感溝通、陪伴、指導性、幫助學生
個性化地發展。
將來文憑會貶值，在社會沒有辦法評價一
個人的專業能力的時候，唯有發出文憑，作
為標籤。第四次科技革命，最出色的人物例
如蓋茨、任正非、馬雲、馬化騰，不是沒有
文憑，就是沒有名牌大學的文憑，但是他們
的創新能力、轉化逆境的能力、發明的能
力，都是出類拔萃的。將來利用區塊鏈的新
技術，很清晰地記錄了每一個人學習的經過
和能力、實踐的能力、開創企業的能力，給
出了學分。這叫做學分銀行，清晰地表明了
人才的等級。
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■正確位置不詳，因附近環境
大變，我家宗祠隔個良田阡陌
與不斷魚塘，便是大頭山；我
們自小熟悉的山坡。 作者供圖


